

Los atrocinadores de Cuenta y Razón

La Fundación de Estudios Sociológicos (FUNDES) se constituyó, hace ya casi diez años, por decisión de un grupo de personas procedentes de muy diversos campos de la vida social, cultural y económica española. Todos ellos están unidos por la idea de que la libertad es la condición primaria para que la vida se desarrolle de manera adecuada y que aquélla se articula en muy diversas libertades que son sistemáticas: unas se apoyan en otras y la destrucción de cualquiera de ellas amenaza al resto. Por ello sostienen la necesidad de incrementar la libertad a todos los niveles sin exclusión: intelectual, de expresión, política, económica, sin perjuicio de las regulaciones que la sociedad y el Estado establezcan, para hacer efectivas esas libertades.

Este modo de vida tan sólo se ha conseguido en la historia (aunque no todavía de modo satisfactorio) en las sociedades occidentales, y la preocupación principal del grupo de personas que constituyó FUNDES parte de la creencia de que esta forma de vida está amenazada, no sólo desde fuera, sino también desde dentro. Desde fuera, por fuerzas sociales y políticas que tienen otra concepción del hombre y subordinan la libertad a otros fines. Desde dentro, por un amplio sistema de seducciones, que desvirtúan el contenido de las sociedades occidentales y cuyo fundamento es el desconocimiento de la realidad humana. Son muchos los aspectos de la realidad española e incluso hispánica, pasada y presente, sobre los que no se tiene suficiente información o interpretación adecuada capaz de recibir la crítica y el enfrentamiento con los hechos. El propósito de la Fundación de Estudios Sociológicos es, por tanto, el esclarecimiento de los problemas que afectan a las sociedades occidentales y sus relaciones con los demás.

En estos años, y de acuerdo con las ideas recogidas en las líneas anteriores, se han desarrollado muy diversas actividades. Así, ya en julio de 1979, FUNDES organizó el Seminario sobre «Cómo articular las autonomías españolas», que tuvo una gran resonancia, como también la tuvo el de «La libertad de enseñanza», en octubre del mismo año. Muchos otros temas de actualidad fueron estudiados con rigor, por destacados intelectuales españoles, en los Seminarios organizados por la Fundación desde entonces; así: «La Universidad en España» (1980), «Aspectos culturales del ingreso de España en el Mercado Común» (1980), «Análisis prospectivo de la situación española actual» (1981), «El sistema de las libertades» (1984), «Un coche para vivir» (1986), etc..., y, sobre todo, uno de los más ambiciosos proyectos de FUNDES, el Seminario Internacional «Nuevas Metas para la Humanidad, la calidad de vida en el horizonte del año 2000» (diciembre, 1981), que fue inaugurado por S. M. el Rey y en el que estuvieron representadas todas las Organizaciones Internacionales. Los grupos de trabajo que se formaron en aquella primera Reunión continúan su actividad orientada a 1992 y se reúnen periódicamente con el fin de intercambiar los resultados de sus investigaciones.

También, entre las primeras actividades llevadas a cabo por la Fundación, están las «Cenas con argumento» y los «Almuerzos con libro», que con esquemas muy parecidos permiten que personas provenientes de distintos grupos sociales se reúnan en torno a una mesa para dialogar, intercambiar opiniones, ya sea sobre un libro,

en el caso de los almuerzos, o sobre un tema de actualidad, como en las cenas. Podemos destacar almuerzos sobre libros i como: «La mujer en el siglo XX», de Julián Marías (1980); «Socialismo y ética. Textos para un debate», de Virgilio Zapatero (1981); «La psicología y el hombre de hoy», de José Luis Píñillos (1983); «Militarismo y civilismo», de Carlos Seco (1985); «Itinerario hacia la libertad», de Enrique Múgica, etc. Los argumentos de las cenas fueron también muy variados, entre otras cosas se habló de: «Energía nuclear» (1981); «Balance del viaje a España de Juan Pablo II!» (1982); «El Japón» (1986); «El aborto» (1987), etc...

Dentro de esa tradición de intercambio de opiniones se encuentran otras dos actividades de FUNDES siempre de gran repercusión: Los Coloquios y las Tertulias. Con el tradicional esquema de un coloquio, en FUNDES se habló en estos años sobre «Matrimonio y divorcio»; «Libertad de expresión y ley de libelos»; «Nueva etapa de la Monarquía, un cambio en el marco permanente de la Constitución». Centenarios de Martín Lutero, Marx, Keynes y Ortega y Gasset.

A las tertulias asistieron como invitados de honor personalidades de la vida española como: Federico Carlos Sainz de Robles, Carlos Ferrer Salat, José María de Areilza, Concha Velasco, Amador Schüller, Javier Solana, Manuel Gutiérrez Mellado, etc...

También la Fundación de Estudios Sociológicos ha considerado necesario estar presente en otras Comunidades Autónomas y desde 1982 ha organizado actos en Extremadura, País Vasco!, Cataluña, Galicia y Asturias. Siempre con la colaboración de Entidades o Fundaciones de las respectivas Comunidades.

Hace cinco años, FUNDES se planteó el interés de tener un órgano de expresión propio y en el invierno de 1981 nació, con el nombre de «Cuenta y Razón», esta revista que ahora inicia una nueva etapa. Su propósito ha sido, y seguirá siendo, comprender y presentar justificadamente los temas de los que se ocupa. Es decir, como su nombre indica, dar «Cuenta y Razón». Y de ese modo intentar entender la realidad, presentarla con veracidad, mostrar sus conexiones, justificarla y hacerla patente.

Durante estos seis años han aparecido veinticinco números de la revista, unos de carácter general y otros monográfico. Así, se han dedicado números a temas de tanta importancia y actualidad como «Hispanoamérica», «La Universidad», «El aborto», «El centenario de Ortega», «El sistema de las libertades», «Diez años! de cultura española», «El cincuentenario de la Guerra Civil», etc...

La reciente constitución del Colegio Libre de Eméritos Universitarios, algunos de cuyos miembros lo son también de FUNDES, ha puesto de manifiesto la necesidad de concentrar esfuerzos, en vez de dispersarlos, y por consiguiente, a partir de 1987, la edición de la revista va a ser tarea común de ambas Fundaciones.

Los patrocinadores de Cuenta y Razón

MAYANG SAEZ POMBO